

Sommaire de l'évaluation de mi-parcours de l'Initiative canadienne de diversification économique des collectivités tributaires du chrysotile



Objectif de l'Initiative

Appuyer les collectivités des Municipalités régionales de comté des Sources et des Appalaches dans leur transition économique par la création et le renforcement d'entreprises.

L'Initiative en chiffres

- Enveloppe totale : 50 M\$.
- Composantes : i) Aide financière aux projets de développement économique et ii) Aide financière aux projets d'infrastructure publique.
- Au 31 mars 2016 :
 - 33 projets approuvés
 - 23,1 M\$ en subvention et contribution ont été octroyés
 - Bénéficiaires : 19 PME et 14 OBNL
 - Investissement de 5,1 M\$ pour la création d'un fonds de capital de risque pour les entreprises de la Municipalité régionale de comté des Appalaches.

À propos de l'évaluation

- L'évaluation portait sur la pertinence, l'efficacité et l'efficience à mi-parcours de l'Initiative canadienne de diversification économique des collectivités tributaires du chrysotile et mettait l'accent sur les facteurs contribuant à sa réussite afin d'en tenir compte lors de futures initiatives similaires.
- L'évaluation couvre la période de juin 2013 à mars 2016.

Ce que l'évaluation a révélé

- L'Initiative répond à un besoin en matière de diversification économique, de support au développement d'entreprises et de mise sur pied d'infrastructures suite aux importantes pertes d'emplois dans le secteur minier.
- Elle a toujours sa raison d'être dans la mesure où elle permet d'appuyer les collectivités ciblées dans leur transition économique.
- Elle s'effectue en collaboration avec les autres intervenants et en complémentarité avec le Fonds de diversification de la Municipalité régionale de comté des Sources du gouvernement du Québec.

- Elle est alignée aux priorités gouvernementales en contribuant à la croissance de l'économie des régions, notamment de celles aux prises avec des difficultés économiques.
- Les résultats de mi-parcours sont positifs malgré l'absence de cibles de résultats. L'Initiative progresse telle que prévue : 33 projets ont été approuvés, représentant 23,1M\$ en subvention et contribution. Parmi ces projets neuf sont terminés incluant le démarrage d'un incubateur d'entreprises qui stimule l'entrepreneuriat grâce à des services personnalisés aux entrepreneurs. Le chiffre d'affaires des entreprises aidées et leur nombre d'employés ont par ailleurs augmenté.
- Chaque dollar contribué par DEC a permis de générer un investissement additionnel de 1,52 \$.
- Via le Fonds d'investissement Capital Expansion, l'Initiative a aussi permis la réalisation de huit projets ayant bénéficié d'un effet de levier de 3,18\$ par dollar contribué.
- Les intervenants du milieu, les partenaires financiers et les promoteurs de projets se sont déclarés très satisfaits des services et de la collaboration de DEC.
- Les critères d'admissibilité habituels ont été adaptés afin de mieux répondre aux besoins de clients potentiels.
- Les ressources humaines et financières dédiées et les déplacements fréquents d'une équipe de DEC sur place ont contribué à la réussite de la mise en œuvre de l'Initiative.

Recommandations (approuvées par la direction)

- Afin de pouvoir mesurer l'atteinte des résultats lors de l'évaluation sommative qui doit avoir lieu en 2021-2022, DEC devrait identifier des cibles de résultats de cette initiative. Aussi, DEC devrait systématiquement établir les cibles de ses programmes et initiatives dès leur conception. → **Date d'achèvement : 30 juin 2018.**
- À la lumière de la conception et de la mise en œuvre réussie de cette initiative, DEC devrait prévoir un budget de fonctionnement additionnel pour assurer la présence active d'une équipe dédiée sur le territoire à desservir lors de futures initiatives similaires. → **Date d'achèvement : En continu.**

